



# INAI, de Morena o de nadie

por Mexico Informa | Oct 4, 2023 | Al Momento, José Antonio Chávez, Opinión | 0 Comentarios



AQUI en el CONGRESO  
JOSE ANTONIO CHAVEZ

## Compartir



La bancada en el Senado de Morena y sus aliados del Verde y PT, ayer le atizaron, de nueva cuenta al fuego contra los opositores del PRI, PAN y PRD para el nombramiento de los tres consejeros del INAI de Blanca Lilia Ibarra.

De entrada, los senadores que lidera Eduardo Ramírez antepusieron sus votos siempre y cuando los consejeros sean los designados por Morena, de lo contrario no pasarán ninguna terna.

Naturalmente que ese tema de la designación de los consejeros ha sido un dolor de cabeza para la oposición y para el propio Instituto Nacional de Acceso a la Transparencia, pues para poder operar y aprobar los acuerdos se necesitan al menos cinco de los siete integrantes, hoy solo cuentan con cuatro.

Es decir, de que hay urgencia hay urgencia, pues desde marzo que venció el plazo del quinto consejero Francisco Acuña, dejó incompleto ese autónomo.

El Senado que preside Morena con Ana Lilia Rivera, es el responsable de aprobar los integrantes de ese autónomo, corresponde al Presidente de México en turno enviar las ternas como propuesta y los legisladores dar el voto de aprobación con las dos terceras partes de los 128 senadores.



Como Morena no los tiene, necesita los votos de la oposición que lideran por el PAN, Julén Rementería, del PRI, Manuel Añorve y del PRD, Miguel Angel Mancera.

La historia de los consejeros del INAI comenzó hace más de un año cuando el Presidente López Obrador declaró que los autónomos, tanto el INAI como IFETEL y otros, no son confiables para México pues salen muy caros y nada eficientes.

A partir de ahí, la instrucción a los legisladores morenistas, fue más que entendible porque en esa fecha había dos consejeros que terminaban su plazo y deberían salir para que los senadores designaran esos dos nuevos cargos.

No hubo acuerdos con los grupos parlamentarios de oposición y menos quisieron ceder los del gobierno en turno. Los dos consejeros, hasta la fecha no han podido ser designados por la Cámara Alta.

Sin embargo, el Pleno del INA contaba con cinco consejeros y ello les permitía poder seguir sesionando y aprobando sus acuerdos hasta que en marzo pasado se venció el plazo de Acuña.

A partir de esa fecha, Ricardo Monreal como líder, en ese entonces del Senado logró acordar con el PAN de Rementería aprobar una terna que al llegar con el Presidente López Obrador, los deseó porque argumentaba que uno no tenía la preparación y el otro con tintes totalmente panistas.

Para el Presidente López Obrador, ese autónomo no debería existir, de hecho las instrucciones son en ese sentido de no aprobar ninguna terna que no sea de los consejeros que ellos, en Morena propongan, de lo contrario no van a ceder.

Josefina Vázquez Mota, Kenía López y la propia Presidencial, Xóchitl Gálvez reclamaron la urgencia de aprobar por lo menos uno de los tres integrantes en proceso, para que el INAI pudiera operar, de lo contrario seguiría fomentando el rezago de más de ocho mil asuntos en el archivo.

Eduardo Ramírez, que además es el presidente de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) también les adelantó, que no solo piden que sean los comisionados los que Morena designe, sino recortar al 50 por ciento el presupuesto al INAI.

La decisión de retomar el proceso para la designación de los tres consejeros, atiende al ordenamiento que resolvió la Suprema Corte de Justicia de la Nación de la ministra presidenta, Norma Piña, aunque, para el líder del Senado, no los obliga a la designación, sino abrir de nuevo el proceso para llevarlo a cabo, más nunca aprobarlos, porque eso solo le corresponde a los legisladores en su autonomía.



En ese escenario, puede adelantarse que el 15 de diciembre que cierra el periodo de sesiones, se ve difícil que puedan aprobar las ternas de consejeros, no hay votos completos ni para los que mande Morena ni para los que mande la oposición. Es decir un empate que dejará al INAI como en marzo pasado: con cuatro integrantes y sin poder hacer nada, vaya totalmente amarrados de las manos. Y otra vez a la Corte, un círculo vicioso hasta que termine este sexenio.

#### **RAMIREZ MARIN ¿CANDIDATO A YUCATAN POR EL VERDE?**

Jorge Carlos Ramírez Marín ayer anunció su adhesión a la bancada del Partido Verde Ecologista del mandamás, Manuel Velasco. Salió del PRI y quiere ser candidato al gobierno de Yucatán, por ese partido del Jorge Emilio "El Niño" Verde.

Ramírez Marín quedó sin opción de pelear por Morena a gobernar esa entidad porque Mario Delgado cerró el cuarteto de aspirantes y no se le mencionó. En consecuencia, si el Verde decide postularlo, puede apostar que generará un problema mayúsculo al partido del Presidente, porque entonces estarían en una ruptura de esa alianza que podría poner en riesgo al partido de los morenos al 2024, toda vez que necesita, de forma urgente ese 5 o 6 por ciento de los verdes.

#### **NANCY D ELA SIERRA AL PRI**

La semana pasada le comenté que estaba en proceso de cambiarse al PRI la senadora que llegó por el partido del Trabajo, Nancy de la Sierra.

Bueno, en este alboroto de intercambios y amarres, como el *Draft* de futbolistas, el mandamás de los priistas en el Senado, Manuel Añorve logró convencerla y llevársela a su bancada, en un claro mensaje que se va uno pero llega otra, por aquello de Ramírez Marín que también lo convencieron para irse al Verde.

#### **MARCELA CON UN OJO A DIPUTADOS DE EBRARD**

En San Lázaro, la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra está más que atenta a los diputados de Morena del grupo de Marcelo Ebrard que anunciaron buscas acuerdos para darle para atrás al Presupuesto que mandó el máximo del Palacio Nacional. La idea es redireccionar unos 40 mil millones de pesos para obras de los diferentes distritos que pertenecen, obviamente la distribución también favorecerá a priistas, panista, de MC y perredistas. Una carta bajo la manga si se ejecuta y capitaliza, y un revés para el Presidente que si no quiere que le muevan más el ajedrez, simplemente tendrá que ordenar a Ignacio Mier tener que ceder.